

Le Congrès atlantique - L'OTAN de 1959 à 1969

En réalité, le Congrès atlantique doit faire montre d'un esprit objectif en fonction de la géographie et d'un esprit progressif en fonction de l'avenir. Si nous convenons que le Congrès doit avoir plus d'envergure et être peut-être l'événement le plus marquant de l'univers occidental depuis le Congrès européen de 1948, il semble normal qu'y soient délégués des représentants de la politique, de l'industrie, du commerce, des finances, du travail, de l'éducation et des techniques de diffusion. Il doit forcément réunir des hommes représentant les secteurs les plus influents de l'opinion publique.

(J. J. Fens, président de la Conférence des parlementaires de l'OTAN)

Le Congrès atlantique s'est réuni à Londres, du 5 au 10 juin 1959, pour passer en revue la tâche accomplie au cours des dix premières années de l'OTAN et pour étudier les perspectives des dix prochaines années. En présence de plus de 600 parlementaires et personnalités des pays de l'OTAN, Sa Majesté la Reine et le duc d'Édimbourg ont assisté aux cérémonies du 5 juin à Westminster-Hall, et la Reine a prononcé le discours d'ouverture. M. Harold Macmillan a accueilli les représentants au nom du Gouvernement de Sa Majesté.

Plus de 60 délégués canadiens ont pris part au Congrès; le tiers d'entre eux environ étaient membres du Parlement; les autres représentaient les diverses régions et professions de leur pays. La délégation du Canada avait à sa tête M. H. F. Jones, député de Saskatoon et représentant du Canada au Comité permanent de la Conférence des parlementaires de l'OTAN, comité qui a organisé le Congrès atlantique. M. Jones avait pour adjoints MM. H. R. Jackson, C.R., de Toronto, et P.-E. Lafontaine, de Montréal, qui avaient également représenté le Canada au cours des séances préparatoires. Le sénateur W. McL. Robertson faisait partie de la délégation, et il prit part au Congrès en qualité de président honoraire à vie de la Conférence des parlementaires de l'OTAN.

Historique du Congrès

C'est en 1957 à la Conférence des parlementaires de l'OTAN qu'on souleva d'abord le projet d'un congrès atlantique; des discussions ultérieures sur ce point réunirent diverses personnalités des pays de l'OTAN et l'on créa des comités nationaux de parlementaires pour mettre en œuvre ce projet. En 1958, au cours de la 4^e Conférence annuelle des parlementaires de l'OTAN, on se mit d'accord sur une déclaration publique exposant les plans définitifs.

Le premier ministre du Canada, M. Diefenbaker, a exprimé l'espoir de voir les travaux du Congrès couronnés de succès. Il a déclaré: "L'OTAN n'est pas une simple alliance militaire, créée de toutes pièces pour protéger notre intégrité individuelle ou collective. C'est plutôt une association de pays, tous héritiers du même patrimoine culturel, possédant les mêmes traditions du respect de la loi et d'identiques idéaux de liberté et de dignité humaines". M. Diefenbaker a souhaité que le Congrès, par ses travaux, encourage les pays occidentaux à définir avec précision leurs principes et leurs buts ultimes, de telle sorte que les pays "non engagés" y voient la promesse solennelle